

裁判員経験者の意見交換会議事録

1 開催日時等

- (1) 日 時 平成24年10月18日(木) 午後2時から午後4時30分まで
- (2) 場 所 那覇地方裁判所大会議室

2 出席者

裁判員経験者 8名

那覇地方裁判所裁判官	鈴木秀行
那覇地方検察庁検察官	植松秀治
沖縄県弁護士会所属弁護士	小園恵介
那覇地方裁判所長(司会者)	高野 裕

3 意見交換の内容

別紙のとおり

(別紙)

意見交換の内容

第1 意見交換会

司会：台風の動向が気になっておりましたが、幸い台風も過ぎ去り、この会を開催することができました。お忙しいところ御参加いただきましてありがとうございます。今日はよろしくお願ひします。

ところで、裁判員制度は平成21年5月に施行されて、3年5箇月が経過することになります。導入時には、国民のみなさまに過大な負担をかけるのではないか、事前のアンケート等でも「参加したくない」という声も多く、国民のみなさまにどれだけ協力していただけるかというところでの危惧感、不安感もありましたが、実際に実施されると、国民のみなさまの理解と協力を得て順調に滑り出し、3年を経過したことになろうかと思います。

那覇地方裁判所においては、本日現在で審理・判決がなされた裁判員裁判事件は、審理の数としては48件、被告人の数としては54人を数えています。この間、単純に事件数に6人をかけると288の方に裁判員として審理に関わっていました。補充裁判員の方も入れますと400人余りの方が裁判員裁判の審理に関わっておられるということになります。我々法曹三者も、日頃からより良い裁判員裁判の運営について意見交換をしたり、検討を重ねているところではありますが、これだけ裁判員を経験をされている方がおられますので、裁判員経験者から見て裁判員裁判はどうだったのか、これについて御意見を伺うことは我々法律家にとって非常に貴重なことと思っています。

本日の意見交換会は、裁判員を経験された方から率直な意見・感想を伺って、今後の裁判員裁判のより良い運用をしていくための参考とさせていただくとともに、未経験の方に安心して裁判員裁判に参加できるというメッセージを送っていただければ、その発信の場となれば幸いという趣旨から企画したものです。意見交換会

の趣旨を活かす形で活発な意見・感想をよろしくお願ひしたいと思います。これで開始に当たってのご挨拶とさせていただきます。

1 裁判員裁判に参加しての全般的な感想

司会：それでは、まず裁判員裁判に参加しての全般的な感想・印象についてお話しただければと思います。裁判員裁判に参加していただいた直後にアンケートを出していただきましたが、これには参加前の気持ちとしては、参加したかった、あるいは参加したくなかった、参加することは考えてもいなかった等の回答がされていますが、裁判員裁判に参加してみてどうであったかということについて、御感想をいただければと思います。7番の方いかがでしょうか。

経験者7番：私の場合は、「やってもいいかな」くらいで、当たつたらやってみたいなと思っていました。本当に当たるとは思わなかつたので。まあ、前向きな方ではあったと思うますが、実際選ばれて、やっぱりちょっと「ドキドキ・ワクワク」っていうんですか、そういう感じでスタートしました。ひととおり参加しての印象としては、やはり裁判所って、普通みんなが思っているとおり、やっぱり「固い」、「少し怖い」というイメージがありましたが、参加してみて、すごい、一番印象が変わりました。裁判長をはじめ、すごいフレンドリーと言つたら失礼なのかもしれません、アットホームな感じでした。すごく楽しい雰囲気でできたので、イメージがだいぶ変わりましたね。終わったときは、少し寂しい感じもあるくらいでした。

司会：4番の方いかがですか。

経験者4番：私も、当初、この裁判員制度が始まるときは、面倒くさくていやだなという感じはありました。選ばれる半年くらい前に、来年度の裁判員候補にあがっていますという通知がきてからは、まあ、周りの方にもいないということもありまして、「選ばれたんだよ」という話をしていると、「やったほうがいいんじゃないかな」とか、「断つたら」という話もあり、みんな、意見それぞれ

ではありましたが、それを聞くにつれて、だんだん私の気持ちも「やったほうがいいんじゃないか」と、周りのためにも、まあ、私の周りにも、だれもいなかつたものですから、やっていきたいなという気持ちにだんだん変わってきましたね。候補者として選ばれてここに来た時も、その時からはもう「どうにか裁判員に選ばれてほしいなあ」という気持ちでいましたので、「やってよかったです」、「いい経験になった」ということですね。

司会：具体的にどのような点がよかったです。

経験者4番：裁判というのは、ほとんどテレビや映画で見るくらいしかなかったのですが、やってみて、確かに一般の素人が、犯罪者を裁くというのが大変だろうなというのがありました。弁護人、検察側の資料等を見ながら、我々でも無罪・有罪というのも客観的に判断することもできましたし、量刑の具合も細かく分かれていることもわかりましたので、勉強になりました。

司会：どうもありがとうございました。他の方で、当初やりたくなかったけれど、やって見てこうだったという話がありませんか。2番の方どうですか。

経験者2番：はじめ（候補者名簿に登載された）通知が来たときに、すごく分厚いのが届いて「これに目を通さなきやいけないんだ」っていうのから始まったんですね。まず目を通してみて、「言ってはいけないんだな、これは人に」っていうところから始まり、できればやりたくないけど、「国からやらなきやいけない」って言われているんだなっていう感覚だったんですね、で実際、こちらに足を運んでみて、「選ばれたくない選ばれたくない」って思ってたら選ばれてしまって、それで、実際みんなで審理する部屋に行ったら、裁判官を初め、話しやすい雰囲気作りがとても良くて、みんながとっても意見を述べやすい雰囲気してくれたというか、本当に、先程7番の方が話されたように、固いイメージでしたが、それを覆すような雰囲気があったので、自分は意見がとても述べやすかったのと、あとは、裁判長から、「言ってはいけないということではなく、経験したことを、こういう風にやったよ、ということは、言ってもい

いですよ」という話があったので、肩の荷がとても降りたんですね。そのような意味では、経験してよかったですなということ、他の皆さんにも経験していただきたいなっていうのはありますね。

司会：他の方いかがですか。3番の方お願いします。

経験者3番：私も皆さんと大体同じような意見なんです。結果的にはいい経験ができて、選ばれてよかったですなという気持ちです。（候補者名簿に登載された）通知をいただいたときには「え～」って本当にびっくりしたし、ドキッとしたし、「どうして」ってちょっと悩みました。で、読んでいるうちに「自分にできるかな」って不安がすごくありました。でも、私は退職したばかりでしたので、辞退をするという項目に当たらなかったものですから、しばらく放っていて、2月か3月頃ですか、しばらくしてから候補者ですと新たに通知が来たときに「あ、そういえばそうだった」という感じで、ドキドキしながら来たんですが、入ったと同時に皆さんととても親切なんですね。私たちに対して、すごい、ありがとうございますとございますということで、とても親切にいろいろ教えてくださって、裁判員に選ばれたときも、本当に、またドキッとしたんですが、なんか、こう、「頑張ってみるか」という気持ちに変わったりで、充実した四日間で、みんなさんが本当に親切だったということと、とてもやりやすかった雰囲気、先程も話していましたが、いい雰囲気で自分の思いが言えたっていう、仲間もとても良かったんですが、自分の意見・思いが言いやすかった、とてもいい感じで臨めたというところがあったので、結果的には良かったなって。みんなにも、「最初は不安もあるけれども、自分の仕事とか差し支えなかったら参加したほうがいいよ」という感じで薦めたいという感じです。

司会：どうもありがとうございます。他にどなたか。

経験者8番：私も一言で言えば裁判員になってよかったですなということで、まあ、我々一般人からすると、まず裁判所に来ることはほとんどないことだし、来たとしても破産宣告か何か、そういう感じの方が利用するというイメージを持ってい

たのですけれども、裁判員に選ばれて、ましてや裁判長のすぐ側に座って審理に参加して、また、法律的な知識のない我々でも理解しやすいようにしていただいて、是非参加する機会があれば、全員に裁判員を経験してもらいたいと思います。

司会：参加して何か変わったところとか、ものの見方が変わったとか、何か具体的なことがありますか。

経験者8番：今までマスコミ報道もほとんど見逃していたんですけど、裁判には普通の裁判と裁判員が関わっている裁判と、そういうのを気をつけて見るようになりました。

司会：どうもありがとうございました。それ以外、何か他にこれは言っておきたいという方はおられますか。実際に裁判員裁判に参加されて、審理期間が短い方、長い方おられますか、例えば3週間や2週間かかったときの負担感とか疲労感はどうでしたでしょうか。大雑把な感想でよろしいのですが、何か長期間の審理について、「こうしてくれたらいいのではないか」等意見があれば併せて伺いたいと思いますが、4番の方どうでしょうか。

経験者4番：この中では一番長い3週間ということでしたけど、週4日で、間に休みがあって、前後半の二日という形でしたので、そんなにきついという感覚はなかったですね。実際やってみて、長期にわたりましたけど負担はなかったです。裁判も、お互い主張すべきものの資料とかを出しながら、私たちにも理解できるような審理をしてくれたので、そんなに難しく考えることもなかったものですから、そんなに長期という負担はなかったです。

司会：長期にわたってくると、中身が漠然としてしたりとか、分からなくなつて、ついて行けなくなるとか、そういうこともなかつたということでしょうか。

経験者4番：そういうことはなかつたです。ただ私たちの場合は、通訳を介しての裁判でしたので、それぞれの通訳の仕方だつたり、通訳の方の言葉が聞き取れなかつたりというのがありましたけど、ある程度資料も見ながらというやり方

を取っていましたので、私は、そんなに負担にはならなかったですね。

司会：今話されたのは、争点が分かるような資料が事前に出ていたので、それで、きちんと事案のフォローができていて、あまり負担感を感じなかつたということですか。

経験者4番：はい。

司会：週4日で間に休みを取られるという形でしたが、5日だときついですか。

経験者4番：5日だときついと思います。私も仕事柄、休みなしでやったということがありますので、その辺りは気にはならないと思いますが、他の方は、5日というのも、閉じこめられての5日ですので、その辺りのところは、続けてやるときついのかなと思ったりしますね。中日に休みがあるだけでも、少し気分転換はできると思いますので、私の場合はそのやり方でよかったです。

司会：裁判所としては、できる限り負担を短くということで、期日が短い方が結果的に負担が少ないのでないかという考え方と、多少長くなつても過度の負担がないように、休憩を挟みつつやるのはどうかとか、期日の設定の仕方については悩み深いところですが、やはり間を少し入れつつ、若干その分長くなつてもやむを得ないということでしょうか。

経験者4番：私の場合は、間に休みがあつてよかったです。

司会：7番の方、負担感とか疲労感などについていかがですか。

経験者7番：私も4日間の裁判でしたが、初めのうちはわからなかつたんですが、ストレスを感じましたね。評議の3日間はそうでもなかつたのですが、自分で分からなかつたのですが、多少緊張とか何かがあつたんでしょうね。めつたにないのですが、自分でストレスを感じているなと思いました。

司会：具体的に体調が悪くなつたのですか。

経験者7番：いいえ、それはないです。少しは眠れないというのではありませんね。ちょっと入り込んでしまつたのかもしれません、そういうのは少しありました。

司会：寝るときに事件のことが思い起こされるという感じですか。

経験者7番：やっぱり性格とかあると思うんですけど、自分は、裁判員に選ばれたときから、一切何もかも、仕事のことも、プライベートも一切、ぱっと忘れたようになりました。入り込んだって感じです。

司会：それは選任以降の話ですか、それとも、裁判所から最初の通知が来てからですか。

経験者7番：裁判員に選ばれた時以降から、何もかも忘れてしました。良いのか悪いのかわからないですが・・・。

司会：そうすると、早く詰めて終わったほうがいいということですか。

経験者7番：どうでしょうか。わからないですが、裁判員になってからは、いい経験したと思っているんですが、その時は、裁判っていうのはやっぱり自分たちに多少・・・自分はストレスを感じたんですが。

司会：確かに、判断しなければならないというところでの負担があるのでしょうか。

経験者7番：見られているというのもあるんでしょうかね。高い位置から、下から見られているという何かがあるんじゃないですか。わからないですが・・・。

司会：それは、裁判を行っている間は解消されなかつたのですか。

経験者7番：評議に入ったらそうでもなかつたですね、評議の3日間は。

司会：それは、思っていることを話ができたというところですか。

経験者7番：どうでしょうか。何故なのかと言われてもわからないのですけれど。

司会：我々も、時々裁判を自分で一人で抱え込んでいると、色々と考えて、人と話をしても心ここにあらずで、聞いているようで聞いていないようなこともあります。

経験者7番：それはあるかもしれません。ずっと考えていました。ずっと何か頭に事件のことが浮かんでいました。

司会：そこは、やむを得ないところなのでしょうかね。それ以上に体調が悪くなつたということはなかつたですか。

経験者7番：大丈夫でした。

司会：その辺りは解消法もあるのかもしれませんけれども。それから、裁判員裁判の負担感とか疲労感とか、あるいはそれについての解消法、間に休みの日を入れるような形での進行というのは一つの方法だと思いますが、こういうことをしてもらえるとありがたいとか、仮に1週間くらいかかるようなケースの場合に、今は、月曜日又は火曜日から週末までで終わらせるような形で考えているのですが、1週間くらいかかるような場合に、審理を行ってその後、間に土日を挟んで評議をするというような形がいいのか、あるいはその週で終わらせるというようなスタイルがいいのか、その辺りについて何か御意見はありませんか。6番の方いかがですか。

経験者6番：私の場合は月曜から金曜までの5日間ずっと詰めてやっていたんですが、自分自身としては確かに疲れました。通訳を入れての裁判だったので、時間的なものが、夕方5時半ころに終わって、家に帰るのが大体7時くらいになったりしたもので、結構、肉体的な疲労面とかいうのはあったのですが、ただ、こういうことが初めてなものですから、割と自分的には、何て言うんですかね、楽しんでいると言つたら変なんですけども、やっているときは疲労感とかって感じなかったですね。早く明日になって、すぐ皆さんと、そういうのに参加したいなどというのはありました。私の場合はそうでしたけれども、結構みなさん遠くから来る方達は「疲れた」とかは言っていました。それと、私の場合は、速く終わらせた方がいいような、あまり長々と休みを入れてやるよりは、今集中している時に終わってもらった方がいいっていうか・・・。

司会：一緒にやっている裁判員の方々はどうでしたか。間に休みがほしいとか何か御意見を言っておられる方はいませんでしたか。

経験者6番：別にそんな大して不満もなかつたし、そんな意見はありませんでした。結構みなさん和気あいあいと・・・。

司会：通訳を介してやっていたので、だいぶ疲れましたか。

経験者6番：はい、時間が取られて、聞くのが二度聞きみたいな感じになって、それがちょっと疲れました。

司会：疲れるけれども、集中してやったほうがいいんじゃないかということですか。

経験者6番：はい、そうです。

2 審理について

司会：裁判員を経験してのおおよその御感想をいただきましたけれども、次に、具体的に審理に関わっての御意見を伺いたいのですけれども、最初に起訴状が読まれてから事件が始まるわけですが、その後、検察官あるいは弁護人の方で冒頭陳述という手続をしていますけれども、そこでされている手続、例えば検察官の冒頭陳述は分かりやすいかどうかや、弁護人の冒頭陳述が分かりやすいかどうか、について何か御意見はありませんか。

経験者7番：冒頭陳述が始まる前のことですが、午前中に6人の裁判員に選ばれて、補充裁判員が2人選ばれて、午後から直ぐスタートしますよね。それが少し、戸惑った感じで、スタートした感じがしたんですよ。選ばれると直ぐに午後から「はい」と感じましたね。

司会：午前中選任手続があって、午後から審理が始まるというのが、今の那覇地裁での審理のスタイルですね。

経験者7番：それについて、やっぱり少し戸惑うというか、流れ作業じゃないですが「はいっ、ぱっぱっぱ」のような、もう少し、まず裁判自体に自分たちあまり詳しくないですよね。裁判自体がどういうものなのか、一連の流れがどういうふうに行われていくという知識がないですから、ある程度の勉強というか、ある程度裁判とはこのようなものだ、今回行われる事件というのは、内容とかを全部、流れをもっと詳しく理解してから入った方が、今思うと、私たちもスムーズに入れたのかなと思います。

司会：審理に入るときは、どういう心づもりというか、どういうことがなされるの

か、どういう予想をされて入られたのですか。

経験者7番：裁判は、テレビとかニュースとか見て、だいたいのイメージはできているんですけど、実際はどういうものなのかあまり分からぬものですから、書類ではありましたが、事件のことも、もっと詳しく、全部説明してから、こういう風に流れていきますという感じで、もっと詳しく、全部理解してから参加した方が、私たちももっと分かりやすく、始めから理解できたのではないかなと思いました。

司会：裁判を始める時は、どのような説明をされるのですか。

裁判官：昼食を兼ねて、自己紹介して、起訴状を配布して、「今回は、このような事件ですよ」ということの確認と、審理計画表も一緒に配布して、今日の午後はこのような予定です、3日、4日、こんな順番で、このように進めていますという説明はするのですが、ただ、午前中選ばれて、「評議室に行って、はいこれです」って、どんどん新しいのが来てしまうので、心の余裕がないというか、そういう点のお話なのかなと思います。他の府では、選任手続と別日に審理をスタートするというようなやり方もずいぶん全国的にはあるようなので、別の日に審理をスタートする方がいいのか、それとも6番の方が話されたように、「さっさとやって終わりたい」ということなのか、今はどちらかというと「さっさと」という方向なのですが、もっと間に余裕を入れた方がいいのか、その辺りのところをお聞かせ願えればと思います。

司会：選任手続の関係で後でお伺いしようと思っていたのですが、午前中選任手続があって、即、午後審理をするというようなスタイルがいいのか、1日置いて翌日から審理を行う、あるいは、選任手続の日には裁判員に選任されるかどうか分からぬので、選任された上で、仕事の関係などの段取りをつけて参加したいから、選任手続後に、1週間程度でも空けてもらって自分の予定をしっかり対応できるようにした上で審理に臨みたいというような意見もあったり、いろいろな意見があります。当府では、できる限り拘束する時間を短くした方が

いいだろうと、その方が基本的に負担は少ないだろうという発想で期日を指定しているのですが、その辺りで何か御意見はありませんか。

経験者1番：私の方は遠いので、確かに私もびっくりしたんですよ、午前中に選んで午後から始まるというのが。ちょっと正直言うとびっくりしましたけど、この選ぶのもそんなに時間をとるというか、1日かかる仕事ではないですね。

司会：選任手続の時間は今、どの位ですか。

裁判官：せいぜい2時間くらいです。

経験者1番：それを別の日にとて、スタートを別の日にとるっていうと、1日余計に増えるので、遠くからわざわざ来るのは時間がもったいないというか。

司会：1日でできることは1日でやって、2日かける必要はないのではないかということですか。

経験者1番：そうですね。今思うと、そう思います。最初は私も、当日、直ぐスタートはびっくりしたんですよ。正直に言うとびっくりはしたんですけど、でも、わざわざ別の日にきてスタートする、今日は選ぶだけ2時間だけのためにわざわざ那覇に来るというのは、今思うと、私たちそんなにゆとりはないですね、そういう意味では、いいかなと思います。

司会：裁判に対する心の準備ができていないまま入って、少し心の準備がほしいという感じはありませんでしたか。午前中選任されて、あれよあれよと裁判が進んでいって、7番の方もそのような感じでお話されていたのですが、あまりそのような感じではなかったのですか。

経験者1番：直ぐ始まるのはびっくりしましたけど、今思うと、お知らせにもそう書かれていたような気もするんですよ。今思うと、どんな人でも皆さん忙しいですよね、2時間の用事でわざわざ来るよりは、やった方がいいかな。自分のイメージでは、一昔前では裁判ってすごい時間がかかるっていうイメージだったんですけど、参加して意外と短いんだという感じは持ちました。

司会：審理とか評議とか即日やることについては、そんなにやりづらいということ

はなかったですか。実際には、びっくりはしたけれども、それ以上の支障はなかったということですか。

経験者1番：びっくりはしたけれども、別に支障はなく、今思うと合理的でした。

司会：他に御意見はございませんか。長期の事件に関わられた4番の方はどうですか。選任手続と審理の日の関係について。

経験者4番：7番の方が言ったようなこともあると思います。選ばれて直ぐ冒頭陳述を聞くよりは、選ばれた後に今回の裁判についてのやり方、事件の内容などを聞いて、裁判はどういうふうにやるよという、進め方をレクチャーした後の方がいいのかなとは思います。急にその日に決まって、バタバタして、すぐ午後から冒頭陳述、資料を読んではいても、その日はなかなか理解できないと思うんですね。それで、冒頭陳述を聞いて、私たちの場合は、翌日いろいろ証人尋問などが入っていたので、逆に選任をする日は、午前中は選任の時間で、午後からは、その裁判について、ある程度レクチャーを受ける時間もあっていいのかなと思います。

司会：ただ裁判所としては、事案の中身については、裁判の場で明らかにしていくということなので、手続的にどこまでの説明ができるかということがあります。

裁判官：刑事手続についての一般的な説明とともに、この事件についての事案のポイントや審理日程などの説明はできるので、せいぜいやっても30分から1時間程度のことになるのではないかと思いますが、心の余裕という点もあるのでしょうか。あと、仕事の段取りの付け方ということですか。

経験者4番：心のゆとりという方もいます。私たちの場合、選ばれた場合はその日からと書かれていたので、会社には「選ばれたら来れない」と伝えてはありましたので、選ばれて、評議室に移動する間に会社に連絡をとりましたが、やはり、どういう事件なのか、どういう裁判をやるのか不安のままで入っているものですから、簡単な内容よりも、もう少し詳しく事件の内容、裁判の流れとかいうのを説明いただけたらいいのかなという意見です。7番さんもそのような

感じだと思います。

司会：心の準備の問題がありましたが、あと、仕事を休む関係とか、選任されるかどうかわからない段階で、選任された後に段取りをつけた方がいいので、間を空けてほしいというような御意見はありますか。特段ありませんか。

（経験者はうなずくのみで特に意見は述べなかつた。）

それから、裁判がどのような形で進んでいるのかということについて余裕がほしいということで、その日でない方がいいのではないかという御意見、あるいは、やっぱり詰めてやってもらった方がいいという意見の二つありますが、1週間あけてほしい等の意見はありませんか。

経験者5番：私の経験した裁判は、選ばれて初めて、書類の裏を見たら裁判の内容が書いてあって、3日って書かれてだったので、連続で休めるのは3日くらいかなと思ったのですが、ここに来て初めて裁判の内容とか期間がわかるので、長くなる裁判については、中1日おいてやった方がいいのかなと私自身は思つたんですけど、でも私は3日続けてよかったです。

司会：審理の進め方ではなく、選任手続をした後、直ぐ裁判をした方がいいのか、それとも仕事を休む関係とかで、段取りをつけるために間を空けた方がいいのかということですが。

経験者5番：私の場合はその場でやった方が分かりやすいし、スムーズに進むし…。

司会：特段びっくりしたとかいうことはなかったですか。

経験者5番：選ばれた時はやはりびっくりしたのですが、選ばれたからには自分も頑張ろうと思いました。そんなに苦にはならなかつたですね。

司会：選任されて、直ぐに午後から審理することについては、それほど抵抗はなかつたということですか。

経験者5番：それに、3日間という期限がついていたもので、やりやすいと言えばおかしいのですが、そういったものも、もしかしたらあったかもしれません。期間が長い人は別だったと思うんですけど、自分の場合はたまたま3日だった

ので、すぐ選ばれて選任して・・・。でも、やはり1日目は、すごく無口になりましたね。家から出てくる時も。ストレスというか、裁判の内容にもよると思うんですけど、1日目は無口になって、2日目くらいからようやく、何て言うのかな、「こういう大変な裁判しているんだな」ということで、3日目になつたらやはり、すっきりじゃないのですが、みんなで審議した結果が出て、本人も早く結審してもらって、という形で終わったので、私の場合は本当に詰めてやってよかったと思いますね。熱いうちにいろんな意見を出し合って、結果が出たので、よかったのではないかと思いました。

司会：わかりました。どうもありがとうございました。選任手続と期日の入れ方については、それぞれ御意見があるということで伺っておきます。

検察官や弁護人の冒頭陳述については、特段御意見や、問題視するような状況はないと伺ってよろしいですか。

(経験者はうなずくのみで特に意見は述べなかった。)

それから、審理の中で証人尋問等、特に無罪を主張するような事件では多数の証人尋問が行われていますけれども、争点を判断するのに十分な尋問がされたかどうかということについて、経験された方で、証人の数も含めて、あるいは尋問のわかりやすさ等について御意見があれば伺いたいと思います。1番の方どうでしょうか。

経験者1番：死因について、医者とか家族とか、関係者が結構いたんですけど、尋問も、そんなにテレビとかドラマとかで弁護士がすごい有利に尋問するようなものとか見ているんですけど、別に全然そういったのはなくて、本当に普通に、普通と言つたらおかしいんですけど、あまり経験がないので、常識的に行われていたと思います。

司会：ドラマチックな場面はなかったということですか。否認されていた事件でしたが、尋問を聞いていて、自分が心証形成、要するに有罪か無罪かという判断をするに当たって、証人の数とか尋問の中身とか、基本的には十分だったか、

あるいは足りなかったか、あるいは、そこまでも要らないのではないか等についていかがですか。

経験者1番：いや、十分でしたね。

司会：必要かつ十分ということですか。多くもなく少なくもなくという理解でよろしいですか。

経験者1番：そうですね、本人が否定しているので、証言とか尋問とかがこれで十分すぎるくらい十分だったと思います。

司会：何人調べたのですか。

裁判官：熱湯を掛けたという実行行為自体を争っていた件で、それについての目撃者と、死因について医者を調べました。

司会：一応は十分だったということですか。

経験者1番：それだけで十分なくらい伝わってきました。

司会：尋問としては過不足なかったということですか、証人の数等も適正だったという理解でよろしいですか。証言の信用性とかについて、困るようなことはあまりなかったということですか。

経験者1番：全然ありませんでした。

司会：人証をたくさん聞かれた事件の8番の方どうでしたか。

経験者8番：当然裁判ですから被告は無罪を主張するし、そういう面で証人が増えたのだと思いますが、全員が友人関係で、ただ、一人だけ証言を、検察に対して反感があったのかどうかわかりませんが、全部拒否しますと黙秘権行使して、五十数回拒否したことがあったのですが、そのような場合は「全部拒否ですか」ということで省略してもよかったですかなと思いました。たぶん本人としては、裁判員とか弁護人から証人に質問してもらいたかったのだと思いますが、我々は「拒否します」を何回も聞いたので、質問しませんでした。

司会：その後、検面調書が出ていたのですか。

裁判官：どの程度聞くかということで、法曹三者でも、あれは不必要な尋問を多く

やったのではないかという意見もあり、321条で書面を取るためには、あの程度やるのが訴訟手続上必要ではないかという意見も出て、難しいところでした。

司会：感覚的には、要らない証人まで聞いていたのではないかということですか。

経験者8番：要らないとはいいませんけど、もう少しやりようがあったかなということがあります。拒否するのであれば、最初から「全部拒否ですね」と、我々も五十数回も「拒否します、拒否します」というのを聞かされ、検察官は「この件です、この件です」と言うのを聞かされたものですから。ただ、いろんな証人の方が出てきて、被告が無罪を主張している意味からすれば、証人はこれだけ必要だったかなと、時間にしてもこれだけ掛けた方がいいのかなと感じました。

司会：「拒否」という人がいたけれど、あとは基本的には必要な証人だと……。

経験者8番：当然、本人は無罪を主張しているので、証人から聞くしかないと思いました。

司会：7番の方も同じ事件ですが、同じような感想ですか。

経験者7番：だいたい同じですが、自分たち一般人には、証人が多い方が、ある程度出てきてもらった方が、証人を目の前にすると、その人が嘘を言っているのか、本当を言っているのか、何となく分かるような気がしたり、また、少し興奮しているなとか、興奮している時は本当のことを言っているのではないかとか、話し方をじっと見ていると、リアルにその時の雰囲気がイメージできるような感じがしました。できれば私たちからしたら、証人が多い方がいいかなと思いました。

司会：この事件は、だいぶ証人を聞いていますが、足りているのか、あるいはもっと聞くべき人がいたのではないかとか、どうでしょうか。

経験者7番：十分足りていたと思います。

司会：今言われたのは、証人を聞いていると、その人の証言の信用性みたいなもの

も判断し易いという感じがあったということですか。書面と比べてどうですか。

経験者7番：そうですね、書類だけでは、私たちはなかなか分かりにくくて、証人を目の前にすると分かりやすい感じがしました。

司会：証人が足りないとか、証拠が足りないとかいうことを感じたことはなかったですか。あるいは多すぎる、こんなにいらないのではないかと思ったことはありませんでしたか。

経験者1番：なかつたです。

経験者4番：私たちの事件は軍人関係の事件でしたが、証人となるべき軍人がいろいろ派遣されているところから、遠くにいるということで来なかつたりということもあり、実際に来てほしかった方が来なかつたこともありますので、できれば呼んでもらひましたという話もあります、この方が来れなかつた分、状況説明に来たような方、実際、深い関わりはなくて、ただその日の会つた会わなかつた、ちょっとした会話を聞いた程度の証人でしたので、逆に聞きたかつた方が来なかつたのが残念だったという話もあります、その辺りのところが、もう少し調整なり、弁護人、検察側が話し合つて決めるのかどうかは分かりませんが、お互いに呼ぶか呼ばないか精査ができるのであれば、呼んでもらいたいというのもありました。

司会：本来必要と思われる証人が来れないということで、それをカバーするのに他の多数の証人でやつたけれども、それほど必要があつたのかということですか。

経験者7番：はいそうです。証言も私たちには何の参考にもならなかつたものですから、ただ店での場面を話しただけでしたので、その点が、時間をかけた割には大したことにななかつたかなと思います。

司会：証人なり被告人なり、人証についての尋問がありますが、尋問の分かりやすさ等はどうですか。尋問していることがよく分からなかつたとか、理解しづらかっただることはませんでしたか。裁判員制度導入前の裁判では、証人に聞いたりすることが少なくて、どちらかというと書面を読んで事案を把握する

ということが多かったのですが、我々自身、弁護士、検察官も含めて、アメリカの法廷のような尋問技術というか尋問の仕方をあまり経験しないまま法律家をやっているところが結構あります。そういう意味で尋問の仕方などについて分かりにくいところはないのかどうか。その辺りで何か感じられたようなところはありますか。

経験者1番：文面より尋問で、お湯を掛けることもそうでしたが、奥さんにお湯を沸かさせているときに、どのようにやっていたか尋問しているところがあったのですが、奥さんが「余り熱くならないように、泡がプクプク出た時点で火を止めた」とか、具体的に生活に密着した、自分たちもわかるようなことが…、イメージしやすいといいますか、尋問やって…、というのはありました。

司会：尋問で聞き出そうとしていることについて、ちゃんと理解して、事案の把握というか、心証形成していくことについては上手くいっていましたか。あまり尋問の仕方が上手くなくてよく分からなかったとかいうことはありませんでしたか。

経験者4番：わからなかつたということはないのですが、通訳の方を通じて話を聞いていましたが、通訳の方は、弁護人、検察官が裁判用語など、いろいろなものを使いながら話をするので、その通訳の方は、どのように説明していいのか、とまどっていたりとか、私たちに和訳してくれる答えの中でも、当事者が言っていることと、表現の仕方が違ったりということが多々あったものですから、その辺りは不便を感じたことはありました。

司会：沖縄は通訳が入る事件が他の裁判所に比べると多いと思いますが、通訳の関係では他に御意見はございませんか。

経験者6番：通訳の方が二人いましたが、一人ははつきりと分かりやすく耳に入ってきたのですが、もう一人の方は、あまりにも声が小さすぎるとか、聞き取れない部分があって、何回も後ろの方から身を乗り出して必死で聴こうとしている私たちがいました。時々、もう少し大きな声でお願いしますということを通して

訳の方にお願いして大きな声で話してはもらえたんですけども、そういった関係から言いますと、日本語と英語の説明というか、言葉の違いというのがあると思いますが、ニュアンス的なことで通訳の方も戸惑っているようなところも見受けられたように思います。ただ、もう少しはっきり声の通る人がいいなと思いました。

司会：分かりました。聞いて分かる裁判ということで大前提なのですが、通訳の方もこれから意識的にお話を協力をしていただけるようにしたいと思います。その他、尋問段階で分からぬ、質問の仕方がまずいのでよくわからなかつたとかというようなことはありませんでしたか。

経験者6番：弁護人の方が、被告の少年に対して尋問することができましたが、何をこの弁護人は私たちに伝えたいのかなって、意味の分からない部分がありました。何か動作をさせているのですが、「このようにやった」というような動作をさせているのですが、でもこの行動が、「私たちに何を伝えたいのかな、この弁護人さんは」と思いました。何を伝えたかったのかなって。あの説明的な、補足みたいなもので、最終的には、剣先の曲がりの説明だったようですが、何を私たちに伝えたかったのかなって、ほんとに分からないところがありました。

司会：その辺りについては、弁護人の方で工夫して尋問しないといけないところですか。

経験者6番：はい。

司会：他に何かありませんか。証拠として、人証とか書類、供述調書とかあるわけですけれども、被害者とか目撃者とかについて、証人ではなくて供述調書で証拠調べをした事案もあるようですが、人証で聞くのがいいのか、供述調書を読み上げてもらうのがいいのか、その辺りの関係といいますか、事案の理解にとってどちらの方が適しているかということについて具体的に御意見のある方はおられますか。証人で聞く場合と、捜査段階で作られた検察官が作った供述

調書、本人とか目撃者とか被害者とかが述べている調書を法廷で読み上げることになりますが、それと、法廷で人証を聞くのとどちらが分かりやすいでしょうか。

経験者2番：両方あった方が分かりやすいです。目で見るものと、耳で追うものと・・・。

司会：実況見分調書とか現場の状況とかは、確かに聞くよりは書面で、あるいは映像でも映しているのでしょうか。

裁判官：2番の方は放火の事件でしたので、現場の写真とかありましたけど、被害者、燃やされた家の持ち主の男性が、結局、証人で出てこなくて、その人が取り調べられた供述調書を読み上げるということで進みました。供述調書の読み上げというのと、被害者の男性が直接法廷に来て話してもらうと、どちらの方が事案を理解する上でよろしいでしょうか。

経験者2番：言葉のニュアンス的には証人が来てもらった方が・・・、来てほしかったですね、本当は。被告人とのいざこざがある感じでしたので、私たちも想像でしか話ができなかった部分もあったので。

司会：供述調書を読み上げるだけでは、もう一つ物足りないというところですか。

経験者2番：もう少し質問ができたらよかったです、実験結果もそうですが、ポンと出されて、その時に思ったことと、後日また新たに自分たちの中で疑問が出てきたので、その時にも質問ができる対応ができたらよかったです、と思います。

司会：書類を読むだけだと、当然ながら質問はできないので、そうなると、やはり人証として来てもらって証言してもらった上で、さらに、裁判員から確認したいこと等を質問できる方がいいのではないかということですか。

経験者2番：はい。

司会：今の点について他に御意見はございませんか。

経験者6番：私が経験した事件は通訳がありましたので、自分としては、供述調書

の方がすっと入ってきました。喋って通訳というよりも、供述調書を読んでいた方がまだよく分かりました。

司会：通訳を介すると、もどかしさがありましたか。

経験者6番：はい、ありました。ただ、通訳を介さないのであれば、証人の方がよかったですと思いますが、通訳を介してのもどかしさがあつて、調書を読んでいた方がすんなりと入ってきたように私は思います。

司会：通訳の仕方の問題もあるのですか。

経験者6番：まあ、確かに、それはあります。

司会：一人の方は分かりやすくて、もう一人の方は声が小さくてよく分からなかつたということでしたが、わかりやすい方の通訳の時はどうでしたか。

経験者2番：外国人の男の人のときは、わかりやすかったです。もう一人の方は声が小さくてモゾモゾと……。

司会：調書を長い時間朗読されているような事件も何件かあるようですが、調書の朗読での集中力の維持とか、その辺りについてはいかがですか。

経験者3番：聴覚障害がある被告で、その子に聞こえやすいようにということで、私たちも気をつかつて質問したりお話をしたりという感じでしたが、枚数からすると何ページにもわたつて、順番を追つて事件ごとに説明がなされたので、私たちがわかりにくいうことはありませんでした。でも、少し疲れましたが、ちょっと疲れたなと思った時に、適宜に休憩が入つたりしましたので、そんなに大変というのではありませんでした。理解はとてもしやすかったです。

裁判官：3番の方は連続的なわいせつ事件で、被害者を証人で呼ぶことは難しい事件でしたので、被害者の供述調書に頼らざるを得ないという事案でした。

経験者3番：何月何日何時頃、どこ場所の階段で押されてとか、そういったわいせつ事件で、女の子達も法廷に出てくることはできなかつたでしょうし、被害者の気持ちについては、お母さんが書いた作文を読むとか、本人が書いた文を読むとかっていうものもありました。わかりにくいうことはありませんでした。

司会：事件の性質上、証人に聞く訳にはいかない、そういう意味では、書面によらざるを得ないということはあるのでしょうかけれども、分かりやすい形で対応ができていたということですか。

経験者3番：はい。

司会：それから、今回、専門家の尋問がいくつかあったようですが、死因についての医者、燃焼実験では科捜研や消防関係の方、それから聴覚障害の関係では心理学者の大学教授を呼んで尋問がされていますが、これについて、わかりやすさや、あるいは、こうしてほしかったなど何かありますか。

経験者3番：大学の先生がいろんな子ども達を見てきて、その子は耳が聞こえなくて心理的に幼くて、そのようなことを起こしたと述べていて、耳が聞こえないことに対しての理解をしてほしいということをすごく訴えられていたのですが、ところどころ、すこし私たちが理解できないようなところもありました。

司会：理解できないというのは、言葉の問題、それとも、言っていることは分かるけれども、それがどういうような意味を持つのかというところですか。

経験者3番：「何々だから事件を起こした」とか言うようなところに結びつけるところがわからなかったです。

司会：言っているところはわかるけれども、犯行とどう結びつくのかというところがわからないということですか。

経験者3番：そうです。

司会：わかりました。逆に言っていること自体がわからなかつたということはありませんでしたか。言っていることはよくわからなかつたので、こういう工夫をしてもらつたらわかりやすいのではないかとか。

経験者2番：その場では、わかりづらかつたということはなかつたのですが、専門家の意見を後日も聞けたらよかったですと思いました。例えば、その日に、2日目でしたが、事件をさかのぼって行くにつれて、私たちの方で出た疑問というのを「専門家にこれを聞いておけばよかつたね」というのが3日目に出てきたこ

とがあったので、その方たちが裁判をしていくにつれて、後日もいてくれたら、聞けたのになっていうのがありました。

司会：民事事件の専門委員のような感じでの関与の仕方ですかね。

裁判官：例えば責任能力などで専門家の精神科医に話を聞くときは、それ以外の証拠調べを全部終えて、その上で一番最後に医師から話を聞いて、前提事実について理解した後で専門家の話を聞くというステップを踏んでいますが、2番の方の時には逆になっていたことがあって、専門家の話を聞くときは、自分で事件について理解が深まっていない段階で、聞いても、その時点では役に立つという形にはならなかったということですね。

経験者2番：そうですね。役に立ったところももちろんありましたけど、もう少し、その場で聞くことを決めるじゃないですか、そうではなくて、もう少し時間を作って聞ければよかったですのかなと思いました。

司会：解剖医の尋問もされていますが、5番の方はどうですか。

経験者5番：私の時は、そういったことは今考えてもなかったように思います。

司会：尋問の中身については、十分に理解できたということですか。

経験者5番：私はできました。ただ、先程2番の方が話されたように、その場でよくわからないけれど、後で「こういうのはどうだったの」ということで質問ができればよかったですかなと後で感じました。その時は、やはりみんな分からぬですよね。

司会：その時は、そこで分かった気になっているけれども、もう1回念のために確認したいということが出てきたときに、「いたらしいな」という感じはあったということですか。

経験者5番：その時は、自分でも理解していたと思っていました。わかりにくかつた訳ではなくて、話としては分かりました。

司会：後でもう少しこういうことも聞きたいというようなことはあったということですね。ただ、最終的には死因については納得したということですか。

経験者5番：はい納得できました。

司会：1番の方は、死因について医師の尋問があったようですが、それについて分かりやすさなどどうでしたか。

経験者1番：わかりやすいというか、自分たちにとっては、わかりやすいという以前に全く初めて聞く知識でしたので、裁判員全員がびっくりしたというのがありました。説明とかはわかりやすくて、理解できないということではなくて、自分たちにとって新しい知識、初めて知った、専門医だからこそわかるごとを聞かせてもらって初めて知ったというございました。

司会：それは理解はしやすい説明でしたか。

経験者1番：もちろん理解しやすい現象でしたから。

司会：そこで、こういうふうに聞いてもらった方がよかったですのかとか、あるいは書面で出してもらった方がよかったですのかとか、わかりやすくしてほしかったとか、そういう希望はなかったですか。

経験者1番：それは全然なかったです。

司会：概要についてパワーポイントを使って分かりやすい形で、目に見える形で説明をした上で、あと必要な補充質問をしたりするという形で進行する裁判もありますが、今回については特段そのようなことはなくて、普通の尋問をされたのですか。

裁判官：最初に医師が、説明したい事項をパワーポイントを使って説明するというやり方が当庁でも主流です。1番の方の時にそうだったかはちょっと記憶が曖昧ですが、少なくとも5番の方の時には、解剖医が、脳の硬膜下血腫という問題だったんですけども、それについての一般的な説明をしていただいた後に、今回の事件との関連を検事が質問し答えるという形でやりましたので、その関係でわかりやすかったという御感想なのかなと思います。

経験者1番：私の時は、具体的にいうと、死ぬときは男性性器が勃起する話でしたので、私たちそれは全然知らない、初めて聞く知識で、この先生の話の前に、

証言に勃起という証言があったので、それで先生の方も文献では見ていたけれど、実際にそういうことを初めて見たというような話でしたね。

裁判官：専門家の方が、死に至る経過について特徴的なことを説明してくれて、それが事件の中で出てきたエピソードと一致しているので、よりよくわかったということです。

司会：審理について、今のところみなさん問題を感じるようなことはなくて、わかりやすい、スムーズな審理がなされているように伺えましたけど、審理について、こういう点がよくわからなかったとか、こうしてほしかったとかいうようなことはありますか。先程あった通訳の声の問題はありましたが、それ以外に何かありませんか。検察官、弁護士、裁判官は法廷でははっきりとしゃべっていますか、あるいは小さくてわからないというようなことはないですか。

経験者2番：弁護人が聞き取りづらくて、焦ってものを話しているように見受けられたので、「ん、何て言っているのかな」って思うことが多かったんですね。で、言葉を発した時に、「あ、・・・やっぱり、いいや」みたいな感じが一度あって、「何が言いたかったのかな」って思った時がありました。早口過ぎて聴き取れなかつたので、もっと分かりやすくと思いました。

司会：もっと聞く身になって話してもらいたい、早口で理解できなくなるようなことがあったということですね。他に何かありますか。

経験者1番：弁護人は普通、被告人に有利なように尋問するという人、というイメージがあるんですけど、裁判を経験して初めて、そうじゃない弁護人もいるんだなと認識しました。弁護人の尋問が却って被告人の不利に働くというか、被告人の罪を却って浮き出たせてしまうというか、その時に「あ、弁護人って、本当に下手とかあるんだろうな」って・・・。

司会：変な弁解をそのまま聞き出して、「あ、そうですか」というようなことになるとまずいというようなことですか。

裁判官：反対尋問で、検察官の立証をより固めてしまうようなことがあつたりとい

うようなこともあります。

司会：他に何か審理を通じて、もどかしさを感じたようなことはなかったですか。

それでは、一応みなさん経験された裁判については、概ね適正な進行がなされたという理解でよろしいですか。

(全員うなずく。)

3 評議について

司会：続きまして、評議がどうであったかということですが、評議は時間が足りたかとか、あるいは意見を言いやすかったかという点について伺います。

評議の時間が足りなかつたとかいう感想をお持ちの方はおられませんか。あるいは逆に長すぎるのであるとか。

(全員回答なし)

司会：それはないということでよろしいですか。

(全員うなずく)

司会：それから、意見を述べやすい、その点についてはどうですか。裁判官はよく喋るので結局それに乗ってしまったとかいうことはないかどうか、自分なりに考えて、自分なりの判断ができたかどうか、意見が言えたかどうかということですが。皆さん法廷で分からなかつたこと等について、例えば共謀の意味はどういうことだと、法律用語でわからないことについての説明等はあるだろうと思いますけれども、そういった不明な点、専門家でないからわからないような点については、いろいろと助言も受けることはあろうかと思いますが、最終的に皆さんのが事実を認定する上で、あるいは量刑を決めるに当たって、自分なりの意見は言えたのかどうか、言える雰囲気はあったのかどうか、その辺りについてどうでしょうか。

経験者8番：裁判にもよるとは思うのですが、やはり、我々の場合は、証人もいて、その中で、客観的事実とか争いのない事実とか、そういうのを裁判